











adanya *dichotomic view* pada implementasi kebijakan pemerintah. Perbedaan itu antara lain terjadi pada sekolah dan madrasah<sup>14</sup>, terjadi pula pada negeri dan swasta. Yang paling merasakan terhadap perbedaan ini adalah madrasah swasta, atau lembaga pendidikan Islam yang didirikan dan dikelola oleh masyarakat. Entah karena apa, implementasi kebijakan pemerintah masih saja tidak proporsional. Yang pasti lembaga pendidikan Islam swasta – yang terdiri dari MI, MTs, MA, PTKIS, pesantren, Madrasah Diniyah<sup>15</sup> – masih jauh dari kehidupan demokrasi pendidikan yang sesungguhnya.

Bagi madrasah swasta – hampir pasti – menerima dana pendidikan yang bersumber dari APBN hanyalah dalam bentuk Bantuan Operasional Sekolah (BOS) tidak ada lagi yang lain. Sementara untuk memenuhi seluruh kebutuhannya, Madrasah Diniyah harus berjuang mengais infaq dan derma dari masyarakat yang serba tidak jelas. Ironisnya lagi adalah tuntutan terhadap madrasah swasta tidak berbeda sedikitpun dari negeri, baik dari regulasi yang dibuat oleh pemerintah maupun dari harapan masyarakat. Kita dapat melihat bagaimana pemerintah memberlakukan sistem penjaminan mutu eksternal dengan membentuk Badan Akreditasi Nasional/Provinsi Sekolah/Madrasah (BAN/P –

---

<sup>14</sup> Menurut Azra, Madrasah masih mendapat perlakuan diskriminatif. Misalnya saja dari segi anggaran. Karena Kementerian Agama adalah instansi vertikal – yang tidak termasuk didesentralisasikan – pemerintah daerah dan DPRD (provinsi, kabupaten/kota) tidak dapat/tidak bersedia memberikan anggaran rutin kepada Madrasah, termasuk tambahan insentif kepada guru Madrasah. Pada hal, Madrasah adalah lembaga pendidikan di mana anak bangsa juga mendapatkan pendidikannya – sama dengan sekolah umum di bawah Kemendikbud. Perlakuan diskriminatif ini masih terus berlanjut tanpa ada usaha kongkret dari Kementerian Agama untuk menyelesaikannya. Azyumardi Azra, *Pendidikan Islam: Tradisi dan Modernisasi di Tengah Tantangan Millenium III* (Jakarta: Kencana Prenada Media Group, 2014), 98.

<sup>15</sup> Lihat UU. No. 20 Tahun 2003 tentang Sistem Pendidikan Nasional, Bab VI Jalur, Jenjang dan Jenis Pendidikan.













berkaitan dengan proses pengambilan kebijakan dalam pengembangan Madrasah Diniyah, baik yang berkaitan dengan faktor-faktor pendorong, faktor-faktor penghambat, tahapan pengambilan kebijakan, pihak-pihak yang terlibat dalam pengambilan kebijakan, tujuan dari pengambilan kebijakan, serta bentuk administratif dan produk kebijakan dalam pengembangan Madrasah Diniyah. Dengan informasi dari proses penelitian ini, akan diperoleh gambaran yang jelas dan konkrit tentang proses yang dilaksanakan oleh Pemerintah Provinsi Jawa Timur dari tahapan proses hingga pelaksanaan dan evaluasi kebijakan dalam pengembangan Madrasah Diniyah di Jawa Timur.

Informasi tentang proses pengambilan kebijakan dalam pengembangan Madrasah Diniyah menjadi hal yang *urgent* untuk diketahui karena hal itu merupakan kebijakan publik dan harus melalui proses politik. Dari informasi itu pula akan diketahui pihak-pihak yang terlibat dalam pengambilan kebijakan dalam pengembangan Madrasah Diniyah baik legislatif - eksekutif di lingkungan pemerintah, maupun masyarakat di Jawa Timur.

Yang tidak kalah pentingnya dalam pengambilan kebijakan adalah tujuan dari kebijakan tersebut. Tujuan dari pengambilan kebijakan dapat dilihat dari kacamata religius, manajemen, sosiologis dan politis.

Sebagai bagian dari kebijakan publik, kebijakan dalam pengembangan Madrasah Diniyah diharapkan dapat memberikan manfaat yang signifikan terhadap terpenuhinya sebagian kebutuhan publik (masyarakat) di bidang pendidikan keagamaan Islam di Jawa Timur.







dalam dan untuk proses kebijakan: kategori ini meliputi kajian penggunaan teknik analisis, riset dan advokasi dalam pendefinisian problem, pengambilan keputusan, serta evaluasi dan implementasinya.<sup>36</sup>

Secara praktis, penelitian ini akan menggunakan teori kebijakan publik sebagai kerangka teoretik untuk membahas aspek kebijakan publik pendidikan Islam di daerah. Sebagaimana diketahui, pendidikan Islam dalam struktur pendidikan nasional sebagai bagian integral. Secara yuridis, pendidikan Islam telah diamanatkan untuk dikelola oleh negara.

Definisi kebijakan publik menurut William N. Dunn adalah suatu daftar pilihan tindakan yang saling berhubungan, yang disusun oleh institusi atau pejabat pemerintah.<sup>37</sup> Menurut Thomas R. Dye penulis buku “Understanding Public Policy” menjelaskan bahwa “*public policy is whatever governments choose to do or not to do*” (kebijakan publik adalah apapun yang dipilih pemerintah untuk dilakukan atau tidak dilakukan).<sup>38</sup> Sementara Anderson dalam buku “Public Policy-Making” mengutarakan lebih spesifik bahwa: “*public policies are those policies developed by government bodies and officials*” (kebijakan-kebijakan yang dikembangkan oleh badan-badan dan pejabat-pejabat pemerintah).<sup>39</sup>

---

<sup>36</sup> Parsons, *Public Policy: Pengantar Teori & Praktik Analisis Kebijakan*, xii.

<sup>37</sup> Lihat William N. Dunn. *Analisis Kebijakan Publik* (Yogyakarta: Gadjah Mada University Press, 2002).

<sup>38</sup> Baca Thomas R. Dye, *Understanding Public Policy* (Singapore: Loughman, 2001). Juga bisa di telusuri dalam <http://ketyawitaradya.wordpress.com/2010/01/26/tinjauan-teoritis-implementasi-kebijakan-publik/> (diakses 21 Januari 2016).

<sup>39</sup> Lihat James E. Anderson, *Public Policy Making: An Introduction* (Boston: Houghton Mifflin Company, 1998).





*Pergeseran Kebijakan Pendidikan Agama Islam dari Praproklamasi ke Reformasi*, disertai yang sudah dicetak menjadi buku. Penelitian ini melacak sejarah kebijakan pendidikan Islam pemerintah kolonial Belanda, Jepang, Pemerintah Orde Lama, Pemerintah Orde Baru hingga Pemerintah Reformasi. Dalam penelitiannya menemukan bahwa pendidikan Islam telah memiliki akar sistemnya bahkan semenjak sebelum merdeka. Namun, sistem pendidikan Islam di Indonesia tersebut dipengaruhi oleh kebijakan pemerintah penjajah, sehingga pertumbuhan dan perkembangan mengalami hambatan. Sedangkan pendidikan Islam pada masa pasca kemerdekaan terus mendapatkan perhatian dari pemerintah, baik orde lama maupun orde baru. Pada dua masa pemerintahan ini terdapat berbagai kebijakan pendidikan agama Islam, misalnya PAI telah diajarkan sejak lahirnya UU. No. 4 Tahun 1950 tentang Dasar-Dasar Pendidikan dan Pengajaran di Sekolah. Kurikulum PAI terus mengalami perubahan sedemikian rupa hingga akhirnya lahir UU. No. 2 Tahun 1989 tentang Sistem Pendidikan Nasional, dan bahkan dalam kebijakan ini telah mengakomodasi dan mengakui secara formal keberadaan Madrasah dalam sistem pendidikan nasional. Sedangkan perubahan dan pengembangan PAI pada era reformasi, menurut penelitian ini, PAI telah mengembangkan dirinya dengan menambah wawasan baru. Wawasan baru PAI adalah pembelajaran PAI yang dapat ikut mengarusutamakan demokrasi, HAM, nasionalisme dan pluralisme.<sup>41</sup>

---

<sup>41</sup> Abd. Rachman Assegaf, *Politik Pendidikan Nasional: Pergeseran Pendidikan Agama Islam dari Praproklamasi ke Reformasi* (Yogyakarta: Kurnia Kalam 2005).

*Kedua* penelitian disertasi di Monash University, Melbourne Australia yang dilakukan oleh M. Sirozi dengan judul “*Politics of Educational Policy Production of Indonesia: A Case Study of The Roles of Muslim Leaders in the Establishment of Number 2 Act of 1989*”. Pada tahun 2004 disertasi ini diterbitkan dengan judul Politik Kebijakan Pendidikan di Indonesia: Peran Tokoh-Tokoh Islam dalam Penyusunan UU. No. 2 Tahun 1989. Dalam penelitian tersebut diperoleh temuan bahwa diakuinya sistem pendidikan Islam – MI disederajatkan dengan SD, MTs disederajatkan dengan SMP dan MA disederajatkan dengan SMA - dalam UU. Nomor 2 Tahun 1989 tidak terlepas dari peran para tokoh-tokoh muslim yang terlibat dalam pemerintahan, politik, akademisi dan para ulama pesantren. Atas kontribusi para cendekiawan muslim inilah kemudian kebijakan tersebut bernilai positif terhadap pendidikan Islam.<sup>42</sup>

*Ketiga* penelitian yang dilakukan oleh Munawir dengan judul *Pendidikan Islam dan Politik Lokal: Study Respon Masyarakat terhadap Peraturan Bupati Nomor 28 Tahun 2011 tentang Baca Tulis al-Qur’an*, disertasi di UIN Sunan Ampel Surabaya. Penelitian ini bertujuan untuk mengungkap dan menganalisis implementasi dan respon masyarakat terhadap peraturan bupati nomor 28 tahun 2011. Dari penelitian ini ditemukan bahwa: *pertama* peraturan bupati nomor 28 Tahun 2011 berjalan dengan baik, terbukti dengan antusiasnya para pejabat, kepala sekolah dan guru PAI dalam menyikapi isi peraturan tersebut. *Kedua*, peraturan bupati nomor 28 tahun 2011 tentang BTQ memberikan implikasi yang

---

<sup>42</sup> M. Sirozi, *Politik Pendidikan: Dinamika Hubungan antara Kepentingan Kekuasaan dan Praktik Penyelenggaraan Pendidikan* (Jakarta: Rajawali Press, 2010).

sangat signifikan bagi para siswa dalam pengembangan pendidikan Islam. *Ketiga*, secara umum para masyarakat dan tokoh agama menyambut dan merespon positif atas diberlakukannya peraturan bupati tentang BTQ.<sup>43</sup>

*Keempat* penelitian yang dilakukan oleh Muh. Saerozi berjudul *Politik Pendidikan Agama dalam Era Pluralisme (Telaah Historis atas Kebijakan Pendidikan Agama Konfesional di Indonesia)*. Penelitian ini berupaya untuk mengetahui pola pendidikan agama dari proses kristalisasinya menggunakan pendekatan sejarah. Penelitian ini memperoleh temuan: *pertama* kebijakan pendidikan agama yang sedang berlangsung di Indonesia berpola konfesional. Maksudnya negara memberikan legitimasi pendidikan agama untuk meningkatkan keimanan dan ketakwaan subjek didik pada setiap agama. *Kedua* kebijakan pendidikan agama konfesional mempunyai akar sejarahnya dalam segregasi fisik terhadap pemeluk agama yang dilakukan oleh penguasa-penguasa kolonial. *Ketiga* kebijakan Postugis dan VOC terhadap kelompok keyakinan minoritas berpola dominasi. *Keempat* Indonesia memerlukan kebijakan pendidikan agama yang memberdayakan kelompok keyakinan minoritas, sehingga negara bersih dari pola dominasi atau penelantaran.<sup>44</sup>

*Kelima* penelitian yang dilakukan oleh Choirul Mahfud dengan judul *Politik Pendidikan Islam di Indonesia (Studi Analisis Kebijakan Pendidikan Islam Pasca Orde Baru)*. Penelitian ini memiliki fokus sekitar produk, implementasi dan

---

<sup>43</sup> Munawir, *Pendidikan Islam dan Politik Lokal: Study Respon Masyarakat terhadap Peraturan Bupati Nomor 28 Tahun 2011 tentang Baca Tulis al-Qur'an* (Surabaya: Disertasi UIN Sunan Ampel, 2013).

<sup>44</sup> Muh. Saerozi, *Politik Pendidikan Agama Era Pluralisme (Telaah Historis atas Kebijakan Pendidikan Agama di Indonesia)* (Yogyakarta: Disertasi IAIN Sunan Kalijaga, 2003).

dampak kebijakan kurikulum, anggaran, kelembagaan, dan guru agama Islam dari pemerintah setelah runtuhnya orde baru (1998). Penelitian ini menghasilkan temuan bahwa pemerintah pasca orde baru menghasilkan kebijakan terkait dengan pendidikan Islam antara lain: Undang-Undang Nomor 20 Tahun 2003 tentang Sistem Pendidikan Nasional, Undang-Undang Nomor 14 Tahun 2005 tentang Guru dan Dosen, Undang-Undang Nomor 9 Tahun 2009 tentang Badan Hukum Pendidikan, Peraturan Pemerintah Nomor 19 Tahun 2005 tentang Standar Nasional Pendidikan, Peraturan Pemerintah Nomor 55 Tahun 2007 tentang Pendidikan Agama dan Pendidikan Keagamaan, Peraturan Menteri Agama Nomor 16 Tahun 2010 tentang Pengelolaan Pendidikan Agama di Sekolah, Peraturan Pemerintah Nomor 48 Tahun 2008 tentang Pendanaan Pendidikan dan lainnya. Terkait dengan pelaksanaan politik pendidikan Islam di Indonesia, penelitian ini menghasilkan klasifikasi tipologi kebijakan yaitu: tipologi kebijakan adaptif, akomodatif, diskriminatif, dan integratif.<sup>45</sup>

*Keenam* penelitian oleh Marwan Salahuddin dengan judul *Kebijakan Pesantren Mu'adalah dan Realisasinya di Perguruan Islam Pondok Tremas Pacitan*. Fokus dari penelitian ini antara lain: (1) menganalisis kebijakan pemerintah tentang regulasi *mu'adalah*, (2) mengkaji realisasi kebijakan *mu'adalah* di Madrasah Aliyah *Salafiyah* Pondok Tremas, dan (3) mengkaji perbedaan persepsi tentang *mu'adalah* antara Pondok Tremas dan pemerintah. Adapun kesimpulan dalam penelitian ini adalah: (1) Pemerintah mulai

---

<sup>45</sup> Choirul Mahfud, *Politik Pendidikan Islam di Indonesia (Studi Analisis Kebijakan Pendidikan Islam Pasca Orde Baru)* (Surabaya: Disertasi UIN Sunan Ampel, 2013).

mengangkat pendidikan pesantren dalam bentuk pengakuan lulusannya dengan Madrasah Aliyah atau Sekolah Menengah Atas, (2) Realisasi pengelolaan pendidikan di Madrasah Aliyah Salafiyah Pondok Tremas sudah sesuai dengan kriteria kebijakan *mu'adalah*, (3) ada perbedaan persepsi tentang *mu'adalah* antara Pondok Tremas dan pemerintah. Menurut pengelola pesantren, ijazah *mua'dalah* sudah seperti ijazah MA/SMA, tapi menurut pemerintah, pengakuan belum sama seperti lulusan MA/SMA, karena belum ada nomenklatur pendidikan formal tentang pesantren dalam peraturan pemerintah.<sup>46</sup>

*Ketujuh* penelitian oleh Hodaifah dengan judul *Pendidikan Islam Berbasis Moderatisme (Telaah Kurikulum Pondok Pesantren Nurul Islam Jember)*. Penelitian ini mempunyai fokus bagaimana pendidikan Islam berbasis moderatisme di Pondok Pesantren Nurul Islam Jember, dari aspek konstruksi, penerapan, implikasi, dan problematikanya. Dari fokus tersebut diperoleh temuan: (1) konstruksi kurikulum berbasis moderatisme diterapkan bersama elemen-elemen pesantren secara simultan, berdasarkan ASWAJA dan kesadaran gender, (2) penerapannya dimasukkan ke dalam kegiatan pengajian kitab kuning, seminar, diskusi, pelatihan, tanya-jawab, *bahth al-masa'il*, dan menjalin komunikasi dengan berbagai macam aliran dan agama yang berbeda, (3) implikasinya adalah pembudayaan sikap moderat dalam segala hal, dan (4) penerapan moderatisme sebagai basis pendidikan Islam masih menemukan kendala. Terdapat tiga tipologi pesantren baru: Pesantren konservatif, pesantren radikal, dan pesantren moderat.

---

<sup>46</sup> Marwan Salahuddin, *Kebijakan Pesantren Mu'adalah dan Realisasinya di Perguruan Islam Pondok Tremas Pacitan* (Surabaya: Disertasi UIN Sunan Ampel, 2013).

Dalam penelitian ini ditemukan bahwa pondok pesantren Nurul Islam Jember termasuk pesantren moderat.<sup>47</sup>

*Kedelapan* penelitian yang dilakukan oleh Moh. Padil dengan judul *Tarbiyah Uli al-Albab: Ideologi Pendidikan Islam Universitas Negeri Maulana Malik Ibrahim Malang*. Penelitian ini memiliki fokus bagaimana langkah-langkah *tarbiyah uli al-albab* sebagai ideologi pendidikan Islam di UIN Maulana Malik Ibrahim Malang. Dari fokus ini diperoleh kesimpulan bahwa: terbentuknya ideologi *tarbiyah uli al-albab* melalui lima tahapan yaitu: *pertama* sosialisasi gerakan *tarbiyah uli al-albab*, melalui: (1) menarik perhatian melalui tradisi religius, pemikiran dan sarana-prasarana, (2) mendorong dan menyemangati segala aktivitas pembentukan ideologi *tarbiyah uli al-albab*, (3) memberikan arahan-arahan dengan ide, saran, kritik dan harapan-harapan UIN ke masa depan. *Kedua* membangun kebanggaan identitas *tarbiyah uli al-albab*. *Ketiga* membangun gerakan moral *tarbiyah uli al-albab*. *Keempat* format pembentukan ideologi *tarbiyah uli al-albab*. *Kelima* strategi membangun gerakan *tarbiyah uli al-albab*. Ada lima mekanisme strategik yaitu: (1) menyusun program, (2) mengambil kebijakan, (3) pengembangan, (4) memelihara disiplin, dan (5) membangkitkan kesetiaan.<sup>48</sup>

*Kesembilan* penelitian oleh Muhammad Turhan Yani dengan judul *Dinamika Pendidikan Islam di Perguruan Tinggi Umum (Studi di Universitas*

---

<sup>47</sup> Hodaifah, *Pendidikan Islam Berbasis Moderatisme (Telaah Kurikulum Pondok Pesantren Nurul Islam Jember)* (Surabaya: Disertasi UIN Sunan Ampel, 2013).

<sup>48</sup> Moh. Padil, *Tarbiyah Uli al-albab: Ideologi Pendidikan Islam Universitas Islam Negeri Maulana Malik Ibrahim Malang* (Surabaya: Disertasi IAIN Sunan Ampel Surabaya, 2011).

*Negeri Surabaya dan Universitas Negeri Malang*). Penelitian ini mempunyai fokus tentang bagaimana dinamika pendidikan Islam di UNESA dan UM itu berlangsung dan mengapa atau apa motif di balik itu semua. Dari fokus tersebut diperoleh jawaban penelitian yaitu: (1) peran aktivis muslim kampus di UNESA dan UM pada tahun 1970-an hingga sekarang ini memiliki kontribusi besar dalam menumbuhkembangkan kehidupan keagamaan di kampus, (2) Gerak aktivitas pendidikan Islam di UNESA dan UM dari waktu ke waktu mengarah pada progresivitas, (3) motivasi yang dimiliki adalah motif telogis, dan (4) faktor internal dari gerak aktivitas ini adalah dukungan dari pimpinan kampus, sedangkan yang eksternal adalah organisasi-organisasi Islam ekstra kampus.<sup>49</sup>

*Kesepuluh* Penelitian oleh Syarifuddin dengan judul *Kebijakan Anggaran: Aksentuasi Drama Politik dan Kekuasaan*. Penelitian ini memiliki fokus tentang bagaimana interaksi politik, kekuasaan dan perilaku pelaku anggaran dalam drama konsturksi kebijakan anggaran. Studi ini secara khusus menggali kembali peristiwa ketika gagasan pembebanan biaya pendidikan dituangkan dalam kebijakan anggaran Pemerintah Daerah Kabupaten Jembrana pada tahun 2002, dengan melakukan *trace back* dan rekonstruksi kejadian. Studi ini menemukan bahwa kebijakan anggaran sebagai sebuah realitas dibangun melalui interaksi sosial, di mana negosiasi adalah sebuah kesadaran utama. Sehingga, struktur mungkin ada, tetapi mereka melakukannya hanya sebagai batasan temporer, dan

---

<sup>49</sup> Muhammad Turhan Yani, *Dinamika Pendidikan Islam di Perguruan Tinggi Umum (Study di Universitas Negeri Surabaya dan Universitas Malang)* (Surabaya: Disertasi UIN Sunan Ampel, 2013).













Oleh karena itu, riset ini menggunakan metode pengumpulan data yang berupa wawancara (*interview*) kepada sejumlah pihak di lingkungan Pemerintah Provinsi Jawa Timur, Pemerintah Kabupaten/Kota di Jawa Timur, baik eksekutif maupun legislatif, pengelola Madrasah Diniyah, komunitas yang terlibat dalam pengelolaan BOS Madin, beberapa dan PTAI di Jawa Timur. Selain itu, juga didukung dengan metode dokumentasi untuk melengkapi dan menguatkan temuan informasi dari wawancara.

Menurut Suharsimi Arikunto, pendekatan penelitian adalah cara atau metode melakukan dan mengadakan penelitian.<sup>64</sup> Dalam konteks ini, peneliti menggunakan pendekatan penelitian sebagaimana yang berlaku dalam penelitian kualitatif untuk mengurai persoalan terkait kebijakan pendidikan Islam di Daerah. Selain itu, riset ini juga memakai pendekatan studi kebijakan dari William N. Dunn. Yulizar Kasih mengutip pandangan William N. Dunn, analisis kebijakan publik dapat dilakukan dengan tiga pendekatan yaitu pendekatan empiris, valuatif, dan normatif.<sup>65</sup> Pendekatan empiris, berarti bahwa dalam studi ini lebih menekankan pada analisis sebab atau akibat dari suatu kegiatan publik, dan informasi yang dihasilkan bersifat deskriptif. Pendekatan valuatif lebih menekankan pada penilaian atau evaluasi manfaat kebijakan terhadap suatu

---

<sup>64</sup> Suharsimi Arikunto, *Prosedur Penelitian* (Jakarta: Rineka Cipta, 2002), 23.

<sup>65</sup> Ulasan Yulizar Kasih bisa dilihat dalam <http://yulizarkasih.blogspot.co.id/2008/09/kebijakan-pemerintah-dalam-aspek.html> (Diakses 15 April 2016). Juga William N. Dunn, *Pengantar Analisis Kebijakan Publik*, (Yogyakarta: Gajahmada University Press, 2000).



(BPKAD) Provinsi Jawa Timur, Biro Administrasi Kemasyarakatan Sekretariat Daerah Provinsi Jawa Timur, Kementerian Agama Wilayah Provinsi Jawa Timur, Inspektorat Provinsi Jawa Timur, Dewan Perwakilan Daerah (DPRD) Provinsi Jawa Timur, Kepala Dinas Pendidikan Kabupaten/Kota, Kementerian Agama Kabupaten/Kota, DPRD Kabupaten/Kota. Terdapat pula pihak yang bukan SKPD provinsi maupun kabupaten/kota, seperti Lembaga Pengembangan Pendidikan Diniyah (LPPD) Provinsi Jawa Timur, Forum Komunikasi Diniyah Takmiliyah (FKDT) Kabupaten/Kota, Perguruan Tinggi Agama Islam (PTAI) penyelenggara program kebijakan Madrasah Diniyah di Jawa Timur, hingga pengelola Madrasah Diniyah di kabupaten/kota.

Adapun sumber tertulis yang peneliti anggap memiliki data yang relevan dalam penelitian ini antara lain dokumen Rencana Pembangunan Jangka Panjang Nasional (RPJPN), Rencana Pembangunan Jangka Panjang Daerah (RPJPD) Provinsi Jawa Timur, Rencana Pembangunan Jangka Menengah Daerah (RPJMD) Provinsi Jawa Timur, RAPBD Provinsi Jawa Timur, APBD Provinsi Jawa Timur, Peraturan Daerah (Perda) Provinsi Jawa Timur, Peraturan Gubernur (Pergub) Jawa Timur, Laporan Kinerja Pemerintah Daerah Provinsi Jawa Timur, Laporan Keuangan Pemerintah Provinsi Jawa Timur, dokumen Hasil Evaluasi dan Monitoring Pelaksanaan Kebijakan Madrasah Diniyah, serta dokumen-dokumen lain yang dianggap relevan dengan kebutuhan data penelitian ini.















Politik Pendidikan Islam meliputi tentang: konsepsi politik, konsepsi pendidikan Islam, pengertian politik pendidikan Islam, relasi politik dan pendidikan Islam. B. Desentralisasi Pemerintahan dan Pendidikan meliputi tentang; pengertian desentralisasi, tujuan desentralisasi, dampak desentralisasi, bentuk desentralisasi, geneologi desentralisasi di Indonesia, dan desentralisasi pendidikan di Indonesia. C. Kebijakan Pendidikan meliputi tentang; pengertian kebijakan, aktor kebijakan, teori kebijakan, dan analisis kebijakan. Dan D. Madrasah Diniyah. Membahas tentang pengertian Madrasah Diniyah, pertumbuhan dan perkembangan Madrasah Diniyah, landasan operasional Madrasah Diniyah, penyelenggaraan Madrasah Diniyah, eksistensi Madrasah Diniyah: kekuatan dan kelemahan, dan pembelajaran di madarash Diniyah.

Bab III Setting Penelitian. Bab ini membahas antara lain tentang sejarah singkat Provinsi Jawa Timur, wilayah dan penduduk Provinsi Jawa Timur, dan pendidikan Islam di Jawa Timur.

Bab IV Latar Belakang, Dasar Hukum dan Tujuan Kebijakan Pemerintah Provinsi Jawa Timur dalam Pengembangan Madrasah Diniyah. Bab ini membahas tentang definisi, latar belakang, dasar hukum dan tujuan kebijakan Pemerintah Provinsi Jawa Timur dalam pengembangan Madrasah Diniyah.

Bab V Perumusan, Implementasi, Evaluasi, dan implikasi Kebijakan Pemerintah Provinsi Jawa Timur dalam Pengembangan Madrasah Diniyah. Pada bab ini diurai hasil analisis peneliti terhadap data yang diperoleh dari proses penelitian. Pembahasan di bab ini meliputi hasil analisis data tentang faktor

